

registros de los cultivos y el ganado. Sin embargo, a pesar del mayor uso del computador en las explotaciones de México, la rentabilidad de las explotaciones no ha sido necesariamente la más alta, pero sí han encontrado una manera de ordenar las operaciones, con un efecto positivo en la toma de decisiones (Le Coq, Grisa, Sabourin, y Sotomayor, 2019).

E-extensión rural: ¿Concepto nuevo?

Algunos autores comienzan a hablar de E-Extensión, entendiendo por tal el concepto emergente de la rápida incorporación de TICs en programas y acciones de extensión clásicas. Se entiende por E-extensión aquellas tareas de extensionismo rural que se basan en el uso intensivo de TICs y que supone desarrollar muchas de las acciones de forma virtual y a distancia. Además de permitir realizar acciones de forma remota, incorpora la posibilidad de otros dos aspectos novedosos y muy interesantes que son la de realizar acciones en tiempo real (por Internet) y con mayor número de participantes en forma simultánea (Espíndola y Londinsky, 2004).

En contraste la extensión clásica es básicamente presencial y la mayor relación es la de productor-extensionista y extensionista-sistema de extensión, ahora con estas nuevas oportunidades a toda la relación de diálogo presencial, se le suma la posibilidad de diálogos múltiples, búsqueda de información con relativa autonomía del productor, se puede incrementar las relaciones entre los productores de forma horizontal, entre los extensionistas entre sí, así como ambos con el sistema de extensión. Estas nuevas oportunidades posibilitan a los productores no “dependen” exclusivamente de la opinión, de la información que aportaba clásicamente el extensionista y esto también colabora en ampliar el horizonte de información y de alternativas que hoy tiene el productor con acceso a estas nuevas formas de informarse (Esquivel, 2006).

La E-extensión debe entenderse como una modernización creciente y acelerada de la extensión y no como una “nueva extensión que competirá y sustituirá la anterior”. Por lo cual es importante incorporar estas herramientas para desarrollar mejor la actividad de extensión, acorde a los contextos y condiciones muy específicos de cada territorio y rubro (Espíndola y Londinsky, 2004; Esquivel, 2006).